



COMPTE-RENDU DE CONFERENCE
«L'Université de Strasbourg dans le contexte européen»
par Monsieur
Michel Deneken, Président de l'Université
23 mai 2017

M. Le Président Deneken est venu nous présenter son projet pour l'Université de Strasbourg au niveau européen. Cela fait quelques mois qu'il est à la présidence de l'Université mais il n'est pas novice en la matière car, comme il nous l'a rappelé, il était premier vice-président sous la présidence précédente d'Alain Beretz.

Le Président Deneken a une vision très européenne de l'Alsace et notamment de la ville de Strasbourg. Il est revenu dans un premier temps sur le panorama historique de l'Université de Strasbourg. Pour lui, être européen à Strasbourg est le résultat d'une histoire compliquée née d'un double enracinement. L'université est à la fois protestante et catholique, germanique et latine. Elle fait partie de cette épine dorsale qu'est l'humanisme rhénan qui va de l'Italie à Rotterdam.

Strasbourg est une université relativement jeune créée en tant que gymnase protestant par Jean Sturm, elle est promue au rang d'université en 1621. Les contradictions [gréco-latine ou française classique; française ou allemande] qui la traversent ne sont pas un frein mais, au contraire, elles sont fécondes. L'université est européenne et avant tout franco-allemande.

Le Président Deneken est ensuite revenu sur l'histoire allemande de l'Université de Strasbourg. Guillaume II, après 1870, a voulu en faire une université d'élite dans ce "Berlin bis" que devait être Strasbourg. L'Université est conçue comme un véritable outil de germanisation. Le but est de créer de grands laboratoires pour former des enseignants d'élite, c'est le "modèle Humboldt" développé à Berlin, basé sur la symbiose entre recherche et enseignement. Grâce à ce modèle l'université a acquis un rayonnement international. C'est pourquoi ce modèle n'a jamais été remis en cause. Comme l'a rappelé le Président Deneken, dès les années 1890 des scientifiques japonais sont venus se former à l'université de Strasbourg.

Ensuite, le Président s'est penché sur l'histoire plus contemporaine. Dans les années 1940, l'Université de Strasbourg a spontanément résisté en émigrant à Clermont-Ferrand ce qui lui a valu la médaille de la Résistance, c'est la seule en France à avoir eu cet honneur. Il a évoqué quelques noms de résistants connus tel Marc Bloch par exemple. L'Université fût également l'une des pionnières du mouvement Mai 68 en France via le mouvement situationniste. Il rappelle aussi que dès les années 1990, l'université a lancé très tôt de nombreuses collaborations avec l'Allemagne et la Suisse.

Ces traits de caractère alsacien, rhénan et européen en font une université singulière et d'excellence.

Ensuite le Président Deneken a rappelé que l'Université de Strasbourg a toujours accueilli des étudiants européens venant du Luxembourg et même de la Mitteleuropa. De plus, les institutions européennes installées dans la ville créent des ponts qui ont attiré de grandes écoles comme l'Institut d'Etudes Politiques (IEP) ou l'Ecole nationale d'Administration (ENA).

Les cursus de l'Université de Strasbourg proposent de nombreuses disciplines européennes. De plus, elle propose l'étude de 25 langues vivantes. C'est pourquoi il y a un grand nombre d'étudiants étrangers à Strasbourg (20%); c'est l'université française qui accueille la plus grande proportion de doctorants étrangers (50%). Erasmus est très développé à Strasbourg car, pour son président, il ne doit pas y avoir de frontières en recherche et en sciences.

Le Président a précisé que l'Université de Strasbourg a une vocation de plus en plus tri nationale ce qui a conduit à la création en 1989, de la **Confédération des Universités du Rhin Supérieur** (Eucor) réunissant les Universités de Haute Alsace, de Karlsruhe, de Fribourg, de Bâle et de Strasbourg et en 1991 du **Pôle universitaire européen**, structure de développement du site universitaire strasbourgeois. Le campus Européen, créé le 11 mai 2016, permet de resserrer les liens déjà créés via des cursus communs, des projets comme une carte étudiante commune, des transports plus faciles...

Ce groupement européen de coopération transfrontalière dont le siège est à Fribourg a été créé pour consolider une coopération solide et pérenne. C'est un projet prometteur de droit allemand mais aussi français. L'Université de Bâle est partie prenante du projet car elle souhaite garder son ouverture sur l'Europe.

Le Président Deneken a ensuite évoqué et regretté les conséquences du Brexit. Pour lui, c'est un drame de se séparer des universités anglaises qui sont des universités d'élite fondamentalement européennes. Elles font partie de ces anciennes universités du Moyen-Âge qui ont une culture européenne. Il pense que cela va pénaliser les étudiants car elles ne feront plus partie d'Erasmus.

Pour conclure, le Président Deneken veut que l'université d'excellence de Strasbourg* soit militante pour défendre les valeurs de l'Europe, elle bénéficie déjà de 45 contrats européens. L'université a une mission sociale, économique et politique de diffusion de la culture et des sciences. Le Président Deneken s'est engagé à ce que l'Université de Strasbourg s'inscrive toujours plus dans une dynamique européenne.

* L'UNISTRA s'est vu décerner le label d'excellence (IDEX) aussi décerné aux universités d'Aix-Marseille et de Bordeaux.